

dans les casernes et dans les camps, par le chef du grade le plus élevé, par l'empereur lui-même, quand il est présent. Tous les fonctionnaires, les dignitaires de l'armée, notamment, assistent avec exactitude et en corps à l'office du dimanche. Qui ne connaît " l'Hymne national russe, " dont voici le grand et beau refrain :

O Dieu, protège l'empereur !  
 Bénis son nom : étends son pouvoir, sa grandeur.  
 O Dieu, protège l'empereur !

Les journaux français ont donné d'intéressants détails sur la " prière des marins russes. "

" Dès que le réveil a sonné, le premier soin du marin russe, qui a déjà rangé son hamac le long des bastingages, est de graisser et d'astiquer ses bottes, — ces lourdes bottes qu'il n'emboîte que lorsqu'il descend à terre, car, été comme hiver, et par toutes les latitudes, il est toujours pieds nus.

Bientôt la cloche tinte, par trois fois. C'est le moment de la prière en commun sur le pont. Le pope s'avance, suivi du commandant et de tous les officiers, très majestueux avec sa longue barbe, son étole lamée d'argent et son haut bonnet de velours violet ; il commence ses chants, auxquels l'équipage répond à l'unisson.

" La prière se termine toujours par l'invocation : " Pour le czar ! "

" Au même moment, le drapeau blanc à croix de Saint-André bleue est hissée à tribord et les matelots le saluent d'une fusillade."

\* \* \*

Le correspondant du *Temps* a donné, dans ce journal, la description qui suit de la messe célébrée en rade de Toulon, à bord du *Pamyat-Azovat*.

" L'aspect de la rade est indescriptible. Le *Nicolas-Ier* est envahi par des milliers de visiteurs venus sur les barques du port à bord. On peut à peine circuler. Tous les bateaux à vapeur sont chargés à couler. Les sociétés musicales jouent l'hymne russe. Les Russes répondent par des hurrahs. Un mot de l'aide de camp de l'amiral Avelane, l'aimable commandant Martynof, fait céder pour moi la consigne qui empêche de visiter, le matin, le *Pamyat-Azovat*. Ce croiseur est un des plus beaux navires de guerre du monde. Il appartient à l'empereur : officiers et marins font partie de la garde impériale.